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列席者﹕  

麥萃才博士  

陳添先生  

 

營商聯絡小組工作小組召集人 (觀察員 )  
營商聯絡小組工作小組成員  (觀察員 )  
 

  

  跟進部門 

 

 議程一   主席引言  

 

       主席歡迎與會人士出席是次營商聯絡小組會議及向與會人士

作自我介紹。小組特別邀請了旅發局及入境處代表出席是次會議就業

界關注議提作出簡報，此外，營商聯絡小組工作小組也有兩位成員以觀

察員身分列席是次會議。  

2 .      上 次 的 會 議 紀 要 已 上 載 於 經 濟 分 析 及 方 便 營 商 處 的 網 頁 
(http://www.gov.hk/tc/theme/bf/pdf/GH_BLG_11_Notes.pdf) 供業界瀏覽。  
 

3 .      主席請秘書讀出與會者注意事項﹕ ( 1 ) 有關行業的人士均可
參加營商聯絡小組會議，政府沒有委任任何業界人士為小組成員。 ( 2 )  
會議上並不適合討論個別個案。 ( 3 ) 方便營商諮詢委員會轄下設立了
營商聯絡小組工作小組專責監督各個營商聯絡小組的工作。工作小組

成員會以觀察員身分列席營商聯絡小組會議。 ( 4 )  會議場地 (包括走廊

及洗手間 )嚴禁吸煙。  

 

 
議程二   部門簡報  

議程 2 . 1 旅遊發展局推廣過夜旅客來港及入住持牌旅館的工作  

 

業界的關注 : 
 
4 .      業界關注無牌旅館嚴重影響持牌旅館的生意，及旅客減少導

致旅館入住率低的情況，希望得知旅發局有何推廣工作吸引過夜旅客

來港並入住持牌旅館。  

 

旅發局的簡報 : 

        

5 .      旅 發 局 葉 貞 德 女 士 就 旅 遊 發 展 局 推 廣 過 夜 旅 客 來 港 及 入 住

持牌旅館的工作作出簡介 (詳情請見附件一 )。葉女士表示，香港旅遊

業表現方面，本年七月內地旅客數字止跌回升，帶動七月份整體旅客

數字增長，短途及長途市場持續有良好表現，七月份內地過夜旅客數

字更錄得增長。在吸引過夜旅客方面，旅發局現時集中於 2 0 個客源市
場 進 行 推 廣 ， 至 於 具 體 的 策 略 重 點 包 括 集 中 資 源 吸 納 高 增 值 過 夜 旅

客、宣傳多元化體驗、重塑香港旅遊形象、支援業界拓展商機、於內
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地加強宣傳香港好客形象等等。另外，在旅客住宿服務方面，旅發局

亦推出了「優質旅遊服務」計劃認可旅客住宿服務，推廣並協助旅客

及消費者識別並入住優質的持牌旅館。    

業界的提問 : 

6 .      就旅發局投放資源吸納高增值過夜旅客方面，旅發局可否告

知在非內地地區裡面，旅發局投放較多資源的客源市場包括什麼國家 ?  

此外，現時有多少持牌賓館是「優質旅遊服務」計劃認可的旅館 ?  

旅發局的回應 : 

7 .      非 內 地 地 區 客 源 市 場 包 含 多 個 長 途 市 場 、 短 途 市 場 及 新 市

場，當中包括台灣、日本、南韓、印度、東南亞及美國等地。其中，

旅發局投放較多資源的客源市場主要為短途市場如台灣、日本、南韓

及東南亞等地。現時本港共有 1 2 間「優質旅遊服務」計劃認可的持牌
賓館。  

業界的意見 : 

8 .      業界感謝  旅  發局  推廣香港旅遊  業的 各項工  作。但「優質旅遊

服務」計劃認可的持牌旅 館數目並不多，有關計劃似乎未 能普及  。業

界亦有感香港的整體形象除了靠旅發局的 推廣工作外，也有 賴政府各

個部門的配合，例如改善一些旅遊景點的環境衞生，務求能令旅客對

香港留下良 好  的印  象。 

主席發言 : 

9 .      多謝業界的意見。香港旅遊業除了有賴旅發局及政府部門的
工作之外，更需要業界的參與和配合。「優質旅遊服務」認證計劃包含

各 項 住 宿 服 務 質 素 的 整 體 指 標 ， 業 界 可 參 考 有 關 指 標 並 改 進 服 務 質

素，共同促進旅遊業的發展。  

議程 2 . 2  入境事務處打擊非法居留人士在旅遊區的執法工作

業界的關注 : 

1 0 .      在旅遊區的賓館處所或大廈範圍附近 (如尖沙咀區的重慶大

廈及美麗都大廈 )，常有非法居留人士及酷刑聲請者聚集，對賓館住客

及遊客造成滋擾。亦有一些沒有工作許可的酷刑聲請者，在賓館、餐

廳、酒吧內工作。業界詢問入境處有何打擊非法居留或勞工的執法工

作，特別是位於上述旅遊區。  
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入境處的簡報 : 

1 1 .      入 境 處 伍 卓堯 先 生 就 入 境 事 務 處 打 擊 非 法 居 留 人 士 在 旅 遊

區的執法工作作出簡報 (詳情請見附件二 )。入境處一直非常重視打擊

非法勞工的活動，對所有非法勞工的舉報均會慎重處理，並會對有關

的個案作出積極的調查及分析有關資料，以便適時派員到涉嫌有非法

勞工的工作地點進行執法行動。入境處也會因應不同的情況採取適當

的執法工作。  

1 2 .      入境處經常聯同警務處、勞工處、牌照處等執法部門於尖沙

咀一帶進行聯合執法行動。於本年 8 月 1 0 日的行動中，執法人員曾於
旺角通菜街一帶、尖沙咀重慶大廈及美麗都大廈店舖及賓館打擊非法

勞工，共拘捕十五名包括南亞及非洲的非法勞工及四名涉嫌聘用非法

勞工的人士。入境處會繼續密切關注有關情况，並會繼續聯同其他部

門採取執法行動，打擊非法勞工活動。  

1 3 .      有效打擊非法居留或勞工亦有賴公眾舉報，業界可使用 2 4
小 時 舉 報 熱 線 2 8 2 4  1 5 5 1 、 舉 報 傳 真 熱 線 2 8 2 4  11 6 6 、 電 郵

a n t i _ c r i m e @ i m m d . g o v. h k 、 或 登 入 G o v H K 香 港 政 府 一 站 通 網 址

w w w. go v. h k 利用「網上舉報違反入境條例罪行」表格向入境處舉報逾
期逗留或聘用非法勞工。  

業界的意見 : 

1 4 .     業界感謝入境處打擊非法居留人士在旅遊區的執法工作。希

望入境處繼續有關工作，特別是處理酷刑聲請人士違法工作的問題。

議程三    新討論事項  

議程 3 . 1   呈交設置 2 4 小時有職員當值接待櫃檯的替代方案建議書的
安排  

業界的關注 : 

1 5 .      牌照處可否告知業界呈交替代方案建議書方面的安排，例如

會否接受業界在續期申請前預早呈交建議書給牌照處審視、替代方案

建議書有何格式要求、及牌照處會否以書面回覆有關替代方案是否獲

批等等。   

民政署的回應 : 

1 6 .    民政署區先生表示，牌照處歡迎牌照持有人在申請續期前就
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櫃檯的規定提交建議書給牌照處考慮。替代方案建議書的格式並沒有

硬性的規定，但應配合建議書的具體內容，列明所擬措施的詳細安排，

例如接待櫃檯的位置及大小，並按情況附加適當的平面圖以標示有關

的改動。若方案涉及另一牌照持有人，則應同時提交該牌照持有人同

意為有關賓館提供接待櫃檯服務的承諾書，以供牌照處考慮。牌照處

會以書面回覆申請人替代方案是否獲批。  

17.     在審視替代方案是否合乎規定方面，牌照處基本上會考慮有

關賓館持牌人如何接待顧客及為顧客在有需要時提供協助為原則。舉

例說，牌照處除了會考慮接納持牌人及一些集團式經營的賓館持牌人

共用一個位於同一大廈內連續三層樓的接待櫃檯之外，也會考慮接受

其他替代方案，例如一些於入口處設有接待櫃檯的整棟式賓館。

18.     無論任何方案，牌照處呼籲業界盡早呈交有關建議書，並在

安裝接待櫃檯之前，先徵詢牌照處就所擬接待櫃檯安排的意見才進行

工程，牌照處會以書面回覆所擬接待櫃檯安排的意見。如處所有難以

克 服 的 實 際 限 制 而 無 法 符 合 設 立 接 待 櫃 檯 的 要 求 ， 業 界 可 致 電 3 1 0 7  
3 0 2 1聯絡牌照處尋求協助。  

業界的提問及意見 : 

1 9 .      若業界就設立接待櫃檯有任何問題，是否可以透過電話與牌

照處安排約見商討解決方案 ?  為一些持有多個賓館牌照的營運者，聘
請櫃檯接待職員的成本甚高，希望牌照處可接納一些管理配套完善、

已裝設多部閉路電視的監察系統的賓館大廈，毋需設置 2 4小時有職員
當值的接待櫃檯。  

民政署的回應 : 

2 0 .      由 於 牌 照 處 須 待 業 界 提 交 替 代 方 案 建 議 書 後 才 可 提 供 具 體

意見，區先生呼籲業界應該在有具體擬議措施後，才聯絡牌照處安排

約見。業界可在建議書內列明所擬措施的詳細安排，以代替在賓館內

設置接待櫃檯的方法，讓牌照處考慮。  

業界的意見 : 

2 1 .     業 界 感 謝 牌 照 處 能 就 業 界 的 續 牌 問 題 作 出 務 實 及 彈 性 的 處

理。

主席發言 : 

2 2 .     主席呼籲業界善用牌照處提供的諮詢服務，盡早呈交替代方
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案建議書，並在有具體方案時才聯絡牌照處徵詢意見，務求令整個續

牌申請更暢順有效。  

 

 

     議程 3 . 2   恢復發出三年有效期的賓館 (一般 )牌照  
 

業界的關注 : 

 

2 3 .      業界表示近年因修改旅館業條例的緣故，牌照處將原本三年

有效期的牌照改為兩年，在續牌後再將有效期改為一年。由於一年期

牌照比三年期牌照每年平均牌費為高，這些安排增加了業界遵規的成

本。業界關注，以往曾獲發三年有效期牌照的處所，若在修例後能符

合牌照處的要求，牌照處可會恢復發出三年有效期的牌照 ? 

 

民政署的回應 :  

2 4 .      民政署區先生表示，在《旅館業條例》(下稱條例 )  的檢討後，
日後旅館牌照的新簽發 /續牌制度或牌照條款或會作出改變。為了配合
有關諮詢結果對將來旅館牌照制度的改變，令新的制度能適時實施以

收成效，牌照處經考慮後將牌照有效期暫作修訂為較短年期。由於有

關法例修訂的建議正待呈交立法會審閱，民政署會積極考慮在修訂條

例生效後恢復發出三年有效期的牌照。  

 

業界的提問﹕  

 

2 5 .      有度假屋業界表示，是次條例檢討的主要目標是賓館處所。

但現在度假屋也受到影響，每三年續牌改為每年續牌，令業界處理續

牌文件的工作和時間增加不少，而且將牌照年期縮短，也增加了牌照

處的工作量，影響審批牌照效率。詢問牌照處可否豁免度假屋因配合

條例檢討而縮短牌照有效年期 ?   

 

民政署的回應﹕  

 

2 6 .      由於建議修訂的《旅館業條例》包含賓館、度假屋及度假營，

因此暫時縮短牌照有限年期的做法必須一致應用在賓館、度假屋及度

假營。牌照處明白業界需要因每年續牌而增加遞交文件的工作，處方

會考慮在修訂條例生效後恢復發出三年有效期的牌照。  
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業界的意見﹕  

 

2 7 .      業界感謝區先生詳細解答了業界的問題，業界了解這是暫時
性的過渡安排後覺得較為安心及理解。  
 
 

議程四   下次會議日期  

2 8 .      主席多謝各業界及部門代表撥冗出席是次會議，秘書處在擬
定下次會議日期後會通知業界。如業界在下次會議前有任何問題，歡

迎聯絡秘書處。  
 

 

經濟分析及方便營商處  

2 0 1 6 年 1 0 月  
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